

### III

## LES SEIGNEURS DE SENLIS

Mais d'où venaient ces Le Bouteiller ?

André Du Chesne, surnommé au XVII<sup>e</sup> siècle le Père de l'Histoire de France, a tracé la chronologie de la maison des Le Bouteiller. C'étaient les Seigneurs de SENLIS.

Famille puissante et riche, qui possédait les terres de CHANTILLY, ERMENONVILLE, LUZARCHES, LEVROUX, ST-CHARTIER, MOUSSY-LE-VIEIL, MOUSSY-LE-NEUF, VINEUILLE, COYE, ORVILLE, BRASSEUSE, VILLEPINTE et MONTMELIAN.

Leurs armes portaient cinq coupes escartelées d'or sur fond de gueule.

Ils possédaient à tour de rôle la charge, à la cour du Roy, de Grand Echanson, chargé des vins et des vignobles. Ils avaient opinion et assistance en la Cour des Pairs de France avec serment de fidélité.

Ils en furent dépossédés en 1221. La charge de la grande Bouteillerie de France leur fut enlevée par Philippe-Auguste. La guerre avec les Plantagenets (comme en toute guerre) faisait osciller l'un ou l'autre des partisans.

On trouve trace de leur présence à SENLIS dès 990 avec Rotholdus, Chevalier de Hugues Capet.

Ils vont se succéder sous le nom des Comtes de SENLIS, auquel ils ajouteront le nom de la Charge de Bouteiller.

En 1099, Guy de la Tour, premier du nom possède à SENLIS une tour près du château du Roy.

Par des mariages et des alliances successives, la famille deviendra riche en propriétés.

On ne peut s'attarder sur les faits et gestes de chacun, mais il est bon de savoir que ce fut Guy I<sup>er</sup>, mort en 1112, qui fortifia le clan. Son fils Guy II devient Seigneur de Montepilloy.

Guillaume I<sup>er</sup> dit le Loup vit en 1147. Son fils Guy III participe aux dernières croisades et sera captif en Basse-Egypte à DAMIETTE où il perdra lui-même son fils.

On sait que Guillaume le Jeune aide le Chapitre de Notre-Dame de Paris à restaurer une maison des Billettes...

En 1248, le Prieuré de Bray, en Seine-et-Marne, est fondé grâce à Guy V.

La résidence principale est à TOURNEBUS qui, en 1635, passera des mains des MONTMORENCY au Roy.

Bien que possédant MOUSSY, ils ne venaient que pour la dime et, sans doute, eurent-ils à faire à Gilles de Senlis, escroc farceur, qui montrait une casserole qui cuisait toute seule les aliments ou qui vendait très cher son cheval, lequel déféquait des pièces d'or.

Ainsi, les deux Moussy passaient de mains en mains par les héritages ou les dots de mariages à l'un ou l'autre de la famille.

Marie de Sermoise, Dame de Moussy, apporte à Guillaume II, le reste des terres (1351). Leur fils Guillaume III, prisonnier par les Anglais, à son retour en 1440, criblé de dettes vendit ses terres, sauf MOUSSY, qu'il laissa à son neveu Jean.

Jean prit alors le titre de Comte I<sup>er</sup> de MOUSSY, bien que ce même titre soit porté par son arrière-petit-fils Jean V.

Cependant, Charles, fils de Jean III, possède, en 1550, la moitié des terres de MOUSSY-LE-NEUF.

Chacun aura résidence ou manoir dans chaque village, lesquels seront détruits ou incendiés.

C'est avec Jean I<sup>er</sup> que s'établit complètement la lignée des Le Bouteiller dont l'épithète de l'église témoigne de leur présence.

Le fils de Jean V est mort en 1636, Philippe reste à SENLIS avec une compagnie de 100 hommes, tandis que François exécute la volonté de son père en érigeant le mausolée de l'église.

André Du Chesne, dans sa généalogie, fait mourir très jeune François, fils de Jean V et Elisabeth de Prunel ou Prunelay, alors que dans le testament il est signalé ?

Ce fut la fin des Le Bouteiller à MOUSSY.

Construisirent-ils le château actuel ? Et comment ce dernier passa-t-il aux mains des Rothelin d'ORLEANS ?

Il y avait déjà une affinité entre les deux familles. Guillaume II était partisan du Duc Louis d'ORLEANS, fils de Charles V et frère de Charles VI en 1400. Il fut dépouillé de son château de MONTEPILLOY pour cette raison par Charles VI qui le vendit aux Essarts.

Or, le Duc Louis d'ORLEANS eut des fils naturels tels Dunois et Charles le Poète, prisonnier pendant 25 ans des Anglais et dont les vers sont connus sur la "Douce France".

Et puis, des bâtards, le dernier Henri-Auguste de ROTHELIN d'ORLEANS, Gouverneur de REIMS, épousa Marie Le Bouteiller, fille de Jean et Isabelle de Prunelay. Ce fut une alliance avec les terres de MOUSSY qui passèrent en dot aux ROTHELIN. Henri-Auguste engendra Henri (1655-1691) Marquis de ROTHELIN, époux d'Eléonor de MONTANT de qui naquit Philippe (1678-1691) — Alexandre (1688-), Charles, Abbé commanditaire de l'Abbaye de CORMEILLES — Françoise-Gabrielle, Abbesse de VALONGNE — Suzanne, mariée à Charles Martel et dont la fille Mariette, nièce d'Alexandre deviendra son épouse par permission spéciale du Pape et Radegonde.

C'est ainsi que les terres et le château devinrent propriété des Rothelin d'ORLEANS. Alexandre eut comme fille Françoise-Dorothee, qui illustrera le Domaine de MOUSSY-LE-VIEUX.



Philippe LE BOUTEILLER et sa Femme Anne DAUVET